

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTORES Y EDITORES

GERARDO PACHECO C.—TIRSO LOPEZ A.

AÑO I

San José de Costa Rica, 28 de Junio de 1894.

Núm. 163

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Este Diario no es órgano de ningún partido.

«EL DIARITO»

NOTICIAS

París, 25.—Después de haber salido Sadi Carnot del banquete con que le obsequió la Cámara de Comercio de Lyon y cuando entraba al Teatro como á las 9.30 p. m. recibió la puñalada que puso fin á sus días. El asesino es italiano. La señora de Carnot é hijos saldrán para Lyon mañana á las 9 a. m. El Presidente del Consejo de Ministros llegará mañana á ésta, y habrá conferencia de Gabinete. Carnot murió á las 12.30 de la noche sin haber vuelto en sí desde que fué herido. El asesino se llama *Pedro Santo*. El populacho destruyó la Legación Italiana á pesar de los esfuerzos de la policía y tropas para contenerlo.

Londres, 25.—En la explosión de la mina de carbón de Panty Prid perecieron 250 personas. La duquesa de York é hijo siguen bien. Todos los soberanos europeos la han felicitado por su alumbramiento. El primero en telegrafiar fué el emperador de Alemania.

París, 25.—El Presidente Carnot fué herido á las 9.15 p. m. por un anarquista italiano llamado César Pedro Santo de 23 años de edad. Carnot había ido á Lyon á visitar la Exposición de ciencias, artes é industrias, algunos momentos después de las 9 p. m. y al

salir del edificio, en el que se verificó un banquete en honor de él, se dirigió á la Plaza de la Bolsa, donde le esperaba su carruaje; apenas lo hubo ocupado, Santos llevando un periódico en la mano se abrió paso entre la multitud y saltó el estribo. Carnot se alistó, Santos descubrió el puñal que ocultaba en el periódico y le hirió en el abdomen hasta cerca del hígado. El Presidente, ya desmayado sobre su asiento, fué llevado inmediatamente á la Prefectura, donde le asistieron los médicos más afamados de la ciudad. Durante ese tiempo la policía había prendido al asesino. Rápidamente extendióse la triste noticia del asesinato por todo Lyon. El populacho enfurecido llenó en un momento las calles y plazas y antes de las 10 p. m. había saqueado todos los restaurantes italianos. La policía se esforzó sobre manera en proteger el consulado de Italia contra la furia de las turbas. El Gobierno francés ha prohibido la transmisión de noticias respecto al hecho desde París á otra nación. El único medio de comunicación con Londres es el teléfono, lo que dificulta comunicar la historia del hecho completa. El Presidente Carnot trasladóse á Lyon con el propósito de permanecer allí hasta el martes; acompañábale el jefe de la guardia General Burius y demás oficiales de Palacio, el primer Ministro, señor Dupuy, el señor Burdán y otros miembros del Gabinete, y fueron recibidos en la estación de Lyon por el Corregidor y demás miembros del Ayuntamiento en muestra del mayor entusiasmo y con un cortejo de 27 carruajes conducido al Hotel de Ville. Santo, una vez que hubo matado al Presidente, saltó del carruaje en fuga, pero la multitud enfurecida lo prendió y lo habrían muerto á patadas á no ser la presteza con que la policía montada se apoderó de él y le llevó á la cárcel.

Londres, 25.—El "Daily News" en un editorial respecto del asesinato de Carnot dice que tan triste acontecimiento llena de duelo a todo el mundo civilizado; que el odio y fanatismo político desde que el balazo del demente Guiteau hirió mortalmente a Garfield, no habían causado tan honda sensación; que Carnot no sólo a sus conciudadanos supo inspirar confianza y respeto, sino a todo el mundo civilizado.

Caracas, 18.—El Ministro de Guerra ha dado orden para la construcción de nuevas fortificaciones en Guayana vieja.

Lyon, 25.—La señora de Carnot acompañada de sus hijos llegó hoy a ésta en un tren expreso. El primer Ministro Dupuy le participó la triste noticia de la muerte de su marido. Al llegar a ésta fué conducida inmediatamente a la Prefectura, donde estaba el cadáver. Cuando los médicos anunciaron que la muerte estaba muy próxima, el Arzobispo de Lyon entró al cuarto del Presidente moribundo, donde quedó encerrado como 15 minutos; lo que pasó en ese tiempo sólo el arzobispo lo sabe. Cuando empezó la lucha de la muerte, llamaron otra vez al arzobispo quien le administró el sacramento de la extremaunción. El señor Poncet preguntó a Carnot si comprendía la gravedad de su situación, y el Presidente le contestó: "si estoy muriendo" entonces el arzobispo le dijo: sus amigos le rodean, y Carnot le contestó: "me alegro que mis amigos estén conmigo". Poco minutos después la respiración y las pulsaciones del corazón cesaron.

Nueva York, 25.—Dice el *Herald* de esta mañana que el pueblo de los Estados Unidos se unirá hoy con la Francia en el profundo duelo causado por la repentina y terrible muerte del Jefe de la Gran República hermana.—El horror é indignación con que las noticias fueron recibidas en Washington anoche, servirán para expresar el sentimiento del país.—La prensa de toda la Unión expresa el más profundo pesar y horror por el hecho.

Lima, 25.—Después de una ligera escaramusa con las fuerzas montoneras que se retiraron al interior, las del Gobierno desembarcaron del *Santa Rosa* en Payta.

Roma, 25.—La policía no ha identificado

aún a Santo, asesino del Presidente Carnot, como súbdito italiano. Se dice que el asesino asegura que es pariente de la familia de Magnú Francisco, y que ha sido empleado de la Corte de Génova. Este informe no se ha confirmado. Se cree aquí que su nombre no es Santo sino *Nicois*, y que puede ser que sea anarquista; pero lo más probable es que sea un demente. Estaba llena la Cámara de Diputados. Cuando el primer Ministro anunció en voz muy emocionada el asesinato del Presidente de Francia, durante el relato todos los miembros permanecieron en pie. El Presidente de la Cámara manifestó el sentimiento que embargaba a la misma por tan doloroso suceso, y después de encargar a su Presidente participase su condolencia al Gobierno Francés, cerró su sesión. En la tarde, casi todos los miembros de la Cámara dejaron su tarjeta a la Embajada Francesa. El Papa ha expresado sentir mucho tal acontecimiento. Las bolsas italianas se han cerrado hoy debido a la muerte de Carnot.

Washington, 25.—Después de la resolución tomada con motivo del asesinato de Carnot, el Senado suspendió sus sesiones. El Congreso hará lo mismo.

COLABORACION

POBRE HEREDIA

Parece que últimamente se han apostado los malos hijos de esta provincia, digna de mejor suerte, en exhibirla mal.

Quando no son plumas envenenadas como la del incivil Leviatán, que no respeta ni al sexo débil, son ciertos caídos despechados, que por pico de ganso rezagado, imaginan cuentos, para desprestigiar a empleados que saben, mejor que ellos, cumplir sus deberes. Mas ya tenemos en liza nuevos adalides católicos, de nuevo cuño, echando en cara al liberal Pedro Martínez sus aparentes cambios en política, y no ven los muy católico-jimeñistas que ellos también cambiaron de candidato, como se cambia de camisa. Primero proponiendo a don Manuel Vicente Jimenez, con anuencia y beneplácito del santo pastor, clero y grey de la diócesis; más tarde

El domingo pasado fué conducido á la cárcel un individuo de una manera tan poco humanitaria y déspota, que todos los que allí nos encontrábamos quedamos confundidos, figúrese el lector. El individuo de que hablo se encontraba con su patrón argumentando respecto á trabajo, de lo que se fueron encolerizando ambos [según dicen el peón tenía razón] lo que trajo por resultado que el tal patrón llamó un policial para que retirara á su reclamante, á lo que obedeció este empleado llevándolo á donde el Primer Comandante Eleodoro Rodríguez, quien sin oír la queja del conducido, dió orden lo llevaran á la cárcel; para lo cual mandó cinco polizontes, más el desgraciado viéndose en aquel estado, preguntó por que razón se procedía en su contra de ese modo; sin dar ningún motivo para ello, "Pero ¡ay! amigo esto fué lo sobranate para que cuatro de los regeneradores de la maldad ó sean los policías se arrojaran contra la víctima y le pusieran tramejos en las manos y pies de una manera tan cruel que hacían al pobre hombre retorcerse como culebra, y tal era la infamia que viéndolo en el suelo aspeado le obligaba el quinto á que caminara y como no lo hacía por no poder, le dió de porrazos, causándole con su proceder inicuo, lesiones en el craneo, y sin embargo otro día se le condujo de la cárcel á la Agencia Principal de Policía, donde sin escrúpulo y con la conciencia tan áspera "el Gran Nerón" ó sea el Agente Principal de Policía Silverio Coronado le condenó á \$ 10.75 sos de multa. (Así fué que tras de cuernos palos).

El lunes 11 y la hora de esta fecha venían por la calle un señor algo tomado de alcohol y un amigo de éste que lo compadecía de verlo en tal estado se fué donde él y le dió el brazo para conducirlo á la casa, pero cuando se retiraban llegó un polizonte y sin motivo ninguno los condujo á los dos á la cárcel, agregando que el que iba de compañero á conducir al amigo que estaba beodo es un anciano honrado que vino de Alajuela de paseo á esta (ahora sale el dicho aquel) "justos pagan por pecadores" y otro día fueron multados por el señor Agente principal que ya dejamos conocido como hombre de malos sentimientos, este señor tiene razón en ser tan acre con nosotros, pues él es nicaragüense y desea atropellar á los hijos del país y con más fuerza ahora que dicen que tenemos guerra con ellos. "Que va".

El señor Primer Comandante además de ser vengativo é inepto ha formado del Cuerpo de policía un corrillo de "cuervos" para aparecer él como el tigre cubriendo y apo-

yando á sus subalternos de malos antecedentes «para así tener buenas cazas» "cállate pava, el que no te conoce que te compre».

Tanto que entre ellos hay varios que deben muertes y otros sindicados como reos de otros delitos, ¡qué esperanza para la sociedad!

Por lo relacionado, el Supremo Gobierno y su Gabinete tomarán en cuenta la clase de fichas que tenemos como autoridades y no dudamos que esos puestos los pondrá en manos de personas que sean dignos para esos destinos y nos mande con la música á otra parte á los que actualmente tenemos, por nuestra desgracia.

EL PUEBLO.

Continuará.

AVISOS

GRAN NOVEDAD

De hoy en adelante los precios del

HOTEL EUROPA

SERAN LOS SIGUIENTES:

Almuerzo	\$ 1 00	
Comida	„ 1 00	
Cama {	1 ^ª	„ 1 50
	2 ^ª	„ 1 00
	3 ^ª	„ 0 75

NOTA.—Cuento con un famoso cocinero para el servicio á la carta.

Se despacla á todas horas del día y de la noche.

CARLOS BELISARI.

AVISO

En la calle del Laberinto hoy calle 21 Sur, número 369, se componen PARAGUAS y SOMBREROS.

MANUEL A. CASTRO.

Chompipe suplica á las personas que le deben se sirvan pasar á cancelar sus cuentas de lo contrario se verá en la necesidad de...

CARRO FUNEBRE

El infrascrito acaba de construir uno al alcance de todas las familias, como se puede ver por los precios que van á continuación.

- En la ciudad, un viage al Panteón \$ 15.00
 - Á Cartago ó á Abajuela " 75.00
 - " Sto Domingo, Heredia ó Tres Ríos " 40.00
 - " Pueblos de alrededor, precio convencional
- San José, Abril 21 de 1894.

JACINTO ROIG.

Cochera frente al Teatro en construcción

CASA DE AGENCIAS Y COMISIONES

Con este nombre y en la 6ª Avenida, n.º 38, Oeste; frente al Hotel de Europa, hemos abierto una casa que se ocupará de todos los ramos de Correduría y Comisiones.

Dedicará atención especial á martillos, remates, compra y venta de muebles, fincas y toda clase de mercaderías.

Se hace cargo de cobro de cuentas, arreglo de libros de comercio, facturas, contratos, memoriales, documentos, liquidaciones etc. etc.

Ofrece á los señores Abogados y litigantes hacer toda clase de trabajos de escritura con la mayor corrección y economía. Igualmente se ocupará de registros en el Archivo Nacional, de la Procuraduría y el Civil, siempre que los interesados, si son de otras Provincias, anticipen los fondos, ó comisionen una persona en esta capital para el pago de estos trabajos.

Horas de despacho todo el día desde las 7 a. m.
 FEDERICO G. SALAZAR. JULIAN M. CONEJO.
 PATRO. SALAZAR S.

CENAS

(o)

Está dispuesto el señor don José Matías Salazar á satisfacer los gustos más delicados.

Su conocida casa es el punto de reunión todas las noches, especialmente después de las funciones teatrales, de jóvenes decentes y alegres, que siempre salen satisfechos de los magníficos platos que sirve CHOMPIPE.

EL FAMOSO COCINERO

que tiene CHOMPIPE es de lo mejor; bien acreditado en Hoteles de Europa y Centro América. Además cuenta con un buen personal para el servicio, de personas finas y atentas.

Hace saber á las familias que deseen satisfacer algún ANTOJO ESPECIAL, se sirvan dirigirse dos horas antes para poder proporcionarles conforme se demande.

Tip. El Progreso.

JOSE MONGE REYES

ABOGADO

Y NOTARIO PÚBLICO

Antigua Oficina, N.º 492. Avenida 7ª, Oeste.

San José, Costa Rica. Mayo de 1894.

CARRO FUNEBRE

El infrascripto acaba de construir uno al alcance de todas las familias, como se puede ver por los precios que van á continuación.

En la ciudad, un viage al Panteón	\$ 15.00
A Cartago ó á Alajuela	" 75.00
" Sto. Domingo, Heredia ó Tres Rios	" 40.00
" Pueblos de alrededor, precio convencional	
San José, Abril 21 de 1894.	

JACINTO ROIG.

Cochera frente al Teatro en construcción

CASA DE AGENCIAS Y COMISIONES

Con este nombre y en la 6ª Avenida, n.º 38, Oeste; frente al Hotel de Europa, hemos abierto una casa que se ocupará de todos los ramos de Correduría y Comisiones.

Dedicará atención especial á martillos, remates, compra y venta de muebles, fincas y toda clase de mercaderías. Se hace cargo de cobro de cuentas, arreglo de libros de comercio, facturas, contratos, memoriales, documentos, liquidaciones etc. etc.

Oftrece á los señores Abogados y litigantes hacer toda clase de trabajos de escritura con la mayor corrección y economía. Igualmente se ocupará de registros en el Archivo Nacional, de la Propiedad y el Civil, siempre que los interesados, si son de otras Provincias, anticipen los fondos, ó comisionen una persona en esta capital para el pago de estos trabajos. Horas de despacho todo el día desde las 7 a. m.

FEDERICO G. SALAZAR. JULIAN M. CONEJO.
PATRO. SALAZAR S.

CENAS

Esta dispuesto el señor don José Matías Salazar á satisfacer los gustos mas delicados. Su conocida casa es el punto de reunión todas las noches, especialmente después de las funciones teatrales, de jóvenes decentes y alegres, que siempre salen satisfechos de los magníficos platos que sirve CHOMPIRE.

EL FAMOSO COCINERO

que tiene CHOMPIRE es de lo mejor, bien acreditado en Hoteles de Europa y Centro América. Además cuenta con un buen personal para el servicio, de personas finas y atentas.

Hace saber á las familias que deseen satisfacer algún ANTESPECIAL, le sirven dirigidos des honorables para poder proporcionarles conforme se demande. Tip. El Progreso.

JOSE MONGE REYES

ABOGADO

Y NOTARIO PÚBLICO

Antigua Oficina, N.º 492.

Avenida 7ª, Oeste.

San José, Costa Rica. Mayo de 1894.

trabajando hasta con los codos por D. Goyo Trejos y últimamente ¡quién lo creyera! cambian do al suegro ultramontano por el jimenista liberal, don Juan J. Flores, y, así se atreven á hablar de cambios! ¡Qué sarcasmo! ¡Y qué despecho!

Conoce ¡oh culta Heredia! tus hijos *preclaros*.

Verdaderos heredanos.

Heredia, Junio 25 de 1894.

COMUNICADOS

GRACIAS

Le damos muchas al Supremo Gobierno por haber acertado en el nombramiento de la señorita María Clavero para Directora de la escuela de niñas de esta Ciudad, pues verdaderamente una de dichas señoritas, debía ser la nombrada como Directora, tanto por sus aptitudes, como por que todos los padres de familias, deseaban que una de ellas regentara dicho plantel, y lo cual an obtenido.

Para que vaya bien organizada esa escuela, es preciso que la señorita Amalia, desempeñe el cargo de primera maestra, ó mejor dicho maestra auxiliar de su hermana la Directora; porque así, se esforzarian las dos, para rendir un excelente examen, como creemos será.

Sentimos mucho que la señorita Amalia, se encuentre con la salud quebrantada. Le deseamos su pronto restablecimiento.

Junio 23 de 1894.

Unos padres de familia.

LA VERDAD EN SU PUNTO.

Hemos leído en El Diarito Núm. 159 fecha 23 del corriente, donde piden unos *Puntareños* para director de las escuelas de esta ciudad al señor don Juan Bernardo Bravo.

Haceros constar: que si en las candidaturas que se publicaron apareció el señor Bravo, ha sido únicamente como acto de compasión por la desgracia que ha sufrido en este puerto; pero que si se examina el régimen que hoy lleva este señor con el grado que el dirige, se verá que no hay competencia en él.

Se dice que dicho comunicado es del mismo señor Bravo y que también le dió cinco pesos al *honrado* joven Manuel Castro Arce, para que diera su firma y apareciera como responsable en la imprenta.

Extraña mucho que se tenga tanto valor y audacia para negar que en Puntarenas no haya una señorita ó señora que pueda ser

directora de dicha escuela de niñas, pues sabemos que el examen rendido el año próximo pasado por las señoritas Clavero, fué de lo mejor, y con toda franqueza lo único que mereciera aplauso de los padres de familia; por tanto el nombramiento hecho en la señorita María Clavero, como directora, ha sido muy acertado.

Creemos que el señor Ministro estará muy satisfecho con el informe que ha recibido respecto á la mala inspección de estas escuelas, y le haría un gran bien á este puerto dándole un puntapié por lo más ancho de los pantalones á dicho inspectorcito.

Puntarenas, Junio 25 de 1894.

Un padre de familia.

AVISOS

GRAN NOVEDAD

De hoy en adelante los precios del

HOTEL EUROPA

SERAN LOS SIGUIENTES:

Almuerzo	\$ 1 00	
Comida	„ 1 00	
Cama	{	1 ^a	„ 1 50
		2 ^a	„ 1 00
		3 ^a	„ 0 75

NOTA.—Cuento con un famoso cocinero para el servicio á la carta.

Se despacha á todas horas del día y de la noche.

CARLOS BELISARI.

AVISO

En la calle del Laberinto, hoy calle 21 Sur, número 369, se componen *PARAGUAS* y *SOMBRILLAS*.

MANUEL A. CASTRO.

UN JOVENCITO

Muy honrado, inteligente y con muy buenas recomendaciones desea ocuparse. Prefiere en una casa de comercio,

En esta imprenta se da razón.

UN ARMARIO ROPEBO

de muy buena clase y muy lujoso, se vende barato

En esta oficina se dan informes.